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快樂小學的無痛升中
本學年的升中派位程序即將展開，全港

小六學生本月將會收到教育局《中一自行分配
學位申請表》，不知道會觸發全港父母召開幾
多次家庭會議，和爸爸媽媽們幾多個無眠的晚
上……今年我決定訪問來自Happy School的校
長老友，了解傳說中「小學愉快，升中就唔愉
快」的說法是否成立；來自快樂小學的學生，
升中壓力會不會更大？

深水埗直資嶺南大學香港同學會小學是出
名的愉快學習學校，學校過去兩年平均有90%
學生獲派第一志願，高於全港平均的79%；兩
年前更創下100%獲派頭三志願中學的紀錄；
當中超過六成同學，早在自行分配學位階段已
經獲學校取錄。這樣的派位成績，應該可以打
破坊間「小學愉快，升中不愉快」的迷思吧！

世上沒有「最好的中學」
請吳曉靈校長分享「無痛升中」的心得，

她建議家長首先放下人云亦云的選校心態，要
明白這個世界沒有「最好的中學，只有最適合
的中學」；其次就是盡早做好準備，例如嶺小
會安排學生由四年級開始，參與個別直資中學
為嶺小安排的簡介會，讓家長盡早了解不同中
學的理念，是否符合小朋友的個性和家庭期
望。「有些家庭真的由小四到小六，連續三年
參觀同一間學校。這樣小朋友更了解學校的環

境和理念，對面試有利，亦減低日後錯配的機
會。」吳校長說。

另一個關鍵是語文和表達能力。嶺小每年
有超過六成學生獲派英文中學，比例遠高於全
港英中的比率。吳校長說，部分獲派英中的學
生，屬於Band 2成績， 相信是語文和表達能力
為他們面試加分：「去年嶺小40多個畢業生，
當中15個同學收到最少兩間中學的offer！這
些同學成績表不是科科A，也沒有甚麼特殊技
能，但他們大多個性主動，樂於與別人分享想
法。」語文是日積月累的基本功，至於表達能
力，就有賴日常親子溝通。吳校長堅持每天更
新學校的Facebook專頁，很多時候帖文內容都
是小息、早會或者某班上堂的日常情況：「我
期望家長看到這些帖文，返到家裏容易跟子女
打開話題，增加小朋友表達和分享的機會。」

嶺小採取小班教學模式，每級只有兩班，
細校的好處是老師對學生的關顧更到位，這一
點也從學校的升中部署反映出來。曾經有畢業
生不適應升中生活，竟然兩次「逃學」回到嶺
小，最後當然被家長揭發。吳校長說，升中對
小朋友是人生一大考驗，需要學校和家長的支
持：「我就打電話給那位中學校長，解釋這位
小朋友是乖學生，請老師和家長不要怪責，並
想方法解開他的心結。」這樣貼心的畢業生「售
後」服務，又真的十分罕見。
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